

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 25 de Junio de 1901

Núm. 537

La Diputación provincial

Atropello incalificable

Los fusionistas que en la presente etapa mangonean en esta provincia, parecen poseídos de la más inconcebible locura á juzgar por los actos que vienen realizando.

Recientes están las elecciones de Senadores, y todo el mundo sabe que en ellas dieron el primer paso para romper toda clase de relaciones con el partido conservador, con un partido que durante el último periodo de su mando (y conste que cuantas apreciaciones aquí se hagan son puramente particulares y corresponden exclusivamente al criterio de quien las autoriza con su firma) llevó sus consideraciones y su prudencia hasta los últimos límites; acaso más allá de donde convenia á sus intereses políticos.

Pues bien; siguiendo el camino emprendido en aquel acto lamentable, en el que triunfó el orgullo y la vanidad de un hombre á costa de los más elementales principios de equidad, de prudencia y de mútuo respeto, la Comisión provincial, donde domina el elemento vegarmijista, en la sesión celebrada el sábado último, olvidando la jurisprudencia sentada durante una larga serie de años, y hasta lo que por gratitud debía al partido conservador, que tuvo sobrados motivos para mortificar y aun para anular á los hombres del fusionismo en la última época de su gobierno y que, sin embargo, no lo hizo, antes bien, los respetó á todos, con evidente perjuicio de sus amigos, ha hecho una verdadera *razzia* en el personal de la Administración que tiene á su cargo, sin tener en cuenta los servicios prestados ni la honradez de los funcionarios á quienes se ha declarado cesantes.

De este modo se ha roto además la armonía que siempre ha reinado entre los individuos que han venido formando parte de la citada Corporación, por que nos consta que varios de los vocales que la componen, lejos de conformarse con la desatinada conducta de sus compañeros, han protestado enérgicamente de ella, y se ha demostrado que donde se encuentra, por ejemplo, una persona que, como el Sr. Escamilla, faltó á la palabra empeñada cuando la suerte le dió la Presidencia de la Excelentísima Diputación, y algunas otras, (como el Sr. Vicepresidente,) que por sus especiales condiciones de inteligencia y de carácter se dejan conducir por los más hábiles ó los más osados, nada debe de extrañar ni de sorprender.

Las víctimas sacrificadas á la voracidad de una fracción del partido fusionista, que jamás pudo imaginar que un día pudiera encontrarse en estas nuevas bodas de Camacho, lamentarán sin duda su desgracia, tanto más inesperada cuanto mayor ha sido la benevolencia con que nuestros amigos han distinguido á sus adversarios; pero pueden estar seguros de que no ha de echarse en olvido la lección que acabamos de recibir, y que tan pronto como sea posible pondremos en práctica la ley de Talió: "ojo por ojo y diente por diente."

Continuaremos en artículos sucesivos.

Antonio Pineira de las Infantas.

DOS ERRORES

Protestó una parte de la prensa que se llama democrática, de la manifestación que vióse por las calles de Madrid hace ocho días, con motivo del Jubileo. Fué aquél un acto perfectamente legal, como lo son en nuestro país cuantos tiendan á exteriorizar las prácticas del culto de nuestra Religión católica. No hubo en él provocación alguna. Personas de sentimientos religiosos viéronse reunidas por el amor á cosas tan altas como todo lo que atañe á la religión. Ni las congregó una pasión política, ni las puso en el camino de las iglesias estímulo alguno extraño al de la edificación del alma.

No podía nadie poner en duda el derecho que asistía á los católicos de acudir á las ceremonias de la Religión que profesa el Estado en España. Tan cierto es esto, que aun esa prensa ultraliberal, que al día siguiente de la manifestación religiosa decía que con ella se lanzaba una provocación á los demócratas, se veía obligada á reconocer que mientras esté en vigor la ley fundamental de 1876, siempre será licito el hecho por aquélla censurado. No hubo en el acto del Jubileo nada que no respondiera á la mesura y a teza del mismo. Sólo turbó momentáneamente la tranquilidad de los espíritus la presencia de grupos hostiles al pacífico ejercicio del derecho por los demás.

En cambio véase lo que anteaayer ocurrió en las calles de Madrid. Después del *meeting* revolucionario celebrado, los asistentes á él formaron nutrido grupo, que engrosado por curiosos y escoltado por guardias, paseó por varias calles gritando: ¡Abajo la Monarquía! ¡Viva la República!, y otras frases que no queremos reproducir. Ni se había solicitado licencia para hacer esa manifestación política, ni se halló por los manifestantes cortapisa alguna en su paseo triunfal.

No se tiene derecho á promover ninguna manifestación en las calles, si antes no se logra permiso de la autoridad competente. Pues á pesar de eso anteaayer, los reunidos en el *meeting* anticlerical, hicieron lo que les plugo.

No tuvo el Gobierno energía bastante para reducir á la legalidad á los revoltosos, y tan grave fué su falta de tacto an reprimir la irrupción por la corte de un grupo de perturbadores del orden público, que á no haber el coche de S. A. la Infanta Isabel desviado del camino que llevaban los caballos que arrastraban el carruaje en que dicha señora volvía de los toros, hubiese tenido que oír la noble dama frases poco halagadoras para su oído.

El Gobierno, pues, que no vacilaba en autorizar á sus periódicos para que dijeran que un acto público del culto católico era un reto á los radicales, con lo cual discurría torpemente, y no tenía la nobleza de defender el ejercicio de un derecho que la Constitución otorga á todos los que comulgan en aquella fé, ha dejado que perturben el orden público los reunidos en el *meeting* anticlerical desatendiendo ruegos del gobernador civil de la provincia y paisano nuestro el Sr. Barroso, que apaleaban á un guardia y daban gritos subversivos y pisoteaban en todas partes el principio de autoridad, que no supo ó no quiso mantener por miedo ó por cobardía.

Dos errores, pues, han cometido los gobernantes en este punto. El primero consistió en satisfacer á quienes injustamente se sintieron provocados, y el segundo en no someter á la ley á los bullangueros del domingo último.

Ambos errores tienen como único fundamento la vacilación constante del Sr. Sagasta, que en todas las cuestiones nada entre dos aguas y siempre se pone en peligro de perecer con su reconocida torpeza.

Información militar

EN CORDOBA.

Ha salido con dirección á varios puntos en comisión del servicio, el veterinario de esta Remonta D. Calixto Rodríguez.

Ha marchado á Cartajena para incorporarse, el teniente de infantería de Marina D. Rafael Barrionuevo.

Hoy ha comenzado á vestir el traje de lona el regimiento de lanceros de Sagunto.

Habiendo regresado á esta plaza, terminada su comisión, el Médico Mayor D. Domingo Gómez y González, se ha hecho cargo de la asistencia de Plaza y Guardia civil.

Se ha asignado el haber mensual de 25 pesetas pagaderas por esta Delegación de Hacienda, al sargento afecto al segundo batallón de Montaña Antonio Ruiz Cuesta.

El primero de Agosto pasarán revista de inspección los Jefes y oficiales de infantería y caballería pertenecientes á esta región, cuya revista debe quedar terminada antes del día veinte.

Los Coroneles la pasarán en Sevilla ante el Capitán General, y los tenientes coroneles y comandantes ante el General Subinspector.

Por. R. O. se ha dispuesto la rectificación de los apellidos del primer teniente de caballería con destino en el segundo depósito de sementales, don Francisco de Cano y Rodríguez San Pedro, en lugar de Cabo y Rodríguez, con que figura en el anuario y escalafón.

Han sido trasladados del segundo establecimiento de Remonta á la Capitania general de Andalucía y del segundo depósito de Sementales á expresada Capitania el oficial segundo de Administración militar don Antonio Montaves Camejo y el tercero don Julio Aguado Boig, respectivamente.

El médico mayor excedente D. Emilio Morillas Alonso ha cesado en la comisión que venía desempeñando en esta Remonta.

Ha sido destinado á la Remonta de Córdoba el médico primero D. Pedro Zapatero Vicente, que prestaba sus servicios en el cuadro para eventualidades de Las Palmas.

Servicio de la plaza para el 26 de Junio.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

EL ACTA DE CABRA

Según dice un colega, el juez especial que en la ciudad de Cabra instruye la causa que motivó la falsedad de un acta de Nueva Carteya, ha dictado auto de procesamiento contra el Secretario del Ayuntamiento don Francisco Cubero, el presidente de la mesa y primer teniente de Alcalde don Tomás Luna Ortega y los interventores José Joaquín Roldán Porcuna, Antonio José Merino Almansa y José Martínez Luna, decretándose la prisión provisional de los cuatro primeros.

El mismo periódico á quien nos venimos refiriendo dice:

«Además del de el Alcalde de Iznájar, se ha decretado el proceso del Alcalde de Baena Sr. Alcalá Buelga, según se nos asegura por haber alterado en su favor y el de otras personas los amillaramientos de la riqueza.»

Y, por último, en un telegrama que publica hoy el *Diario*, leemos lo siguiente:

«La comisión de actas ha declarado leve la de Cabra, por nueve votos contra seis.»

Créese que Canalejas y algunos ministeriales han presentado voto particular.

El marqués de la Vega de Armijo se muestra irritadísimo.»

DESDE BUJALANCE

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

Mi distinguido amigo: tanto la carencia de noticias como mi estado delicado de salud, me han privado durante algún tiempo del gusto de ocupar las columnas de su ilustrada publicación, á cuya labor estoy solemnemente obligado por mi carácter de corresponsal literario.

No será de gran novedad para nadie los excelentes resultados que los labradores de este término empiezan á obtener en la recolección de la presente cosecha de cereales, pues de la hermosura de los campos y buenas condiciones de la grana, no podía esperarse otra cosa que una cosecha abundantísima, que premia á estos honrados agricultores la asidua y constante labor á que vienen consagrándose, estéril é infructuosa por desgracia desde hace algunos años. ¡Quiera Dios que este tenga muchos imitadores, que bien lo merecen los que exponen sus sagrados intereses á los azares del tiempo!

Se ha instalado recientemente un teatro de verano en esta localidad, propiedad de varios aficionados al arte de Talía, en el que una compañía de zarzuela dirigida por los señores D. Eugenio P. Pamplona y D. Leopoldo Zamora, hizo su *debut* la noche del veinte del actual, con las reputadas obras *Chateau Margaux*, *Los Puritanos* y el *Cer-*

tamen Nacional, que fueron interpretadas de una manera magistral, sin excepciones hechas de ningún género.

Bien merecen un aplauso los propietarios de expresado coliseo, por la elección de una compañía de tan excelentes condiciones artísticas, que tanto ha de contribuir á hacer mas soportables las calurosas noches del estío.

Pero como nunca la dicha es todo lo completo que deseamos, en esta clase de veladas tenemos que lamentar una cosa esencialísima: la falta de fluido eléctrico, que solo se suministra en esta época del año hasta la una de la madrugada, por cuya causa, si á cada obra ha de dársele todo cuanto sus condiciones exige, sería conveniente en ciertas y determinadas noches, que la función empezase más temprano, (lo cual considero imposible) ó que el propietario de la fábrica Sr. Vinuesa fuese tan complaciente que prolongase el suministro de fluido hasta la terminación de tan agradable espectáculo.

Conocidas como son las condiciones de afabilidad y consecuencia del señor Vinuesa, tenemos la seguridad de que ha de atender nuestras indicaciones para en el caso de que se consideren necesarias.

Y a propósito de luz eléctrica:

Al tener noticia, hace algún tiempo, este vecindario, de que el Excelentísimo Sr. Marqués de la Vega de Armijo proyectaba suministrar fluido á esta localidad, el cual habría de durar toda la noche, con cuya obra se verían favorecidos industriales, comerciantes y en general todas las clases sociales, acogió con el mayor gusto tan conveniente mejora y concibió la esperanza de ver favorecidos, en breve, sus intereses en tal sentido; pero hoy que corren rumores de que el propietario de la Eléctrica de esta población tiene propuesto á la de la Vega la exclusiva de este servicio mediante la prima anual y demás condiciones que ambas empresas tengan á bien convenir, y vé por tanto defraudadas sus esperanzas, considera oportuno recordar á las partes contratantes que sin perjudicar sus intereses respectivos, no se olviden tampoco de los del pueblo de Bujalance, al que debe ofrecérsele todas las ventajas posibles en uno ú otro sentido.

Es de creer que serán atendidos en el concierto proyectado tales públicos intereses, pues en su defecto acudirían estos á la nueva fábrica que los señores Miñones, de Andújar, han establecido en la cercana villa de Marmolejo, los cuales según rumores, están dispuestos á llevar el fluido á las mayores distancias y en condiciones excepcionales de bondad y baratura.

Hasta otra se despide dd V. su afectísimo s. s. q. b. s. m., *El Corresponsal*. Junio de 1901.

Desde Villanueva del Rey

Como á las cuatro y media de la tarde de hoy ha descargado una fuerte tormenta sobre la parte Sur del término de esta población. El fuerte aguacero, y más que esto la gran intensidad de granizos, han ocasionado grandes destrozos en olivares, viñas y siembras.

Creo que los daños serán mayores de lo que hasta ahora se conoce, y si desgraciadamente se confirman mis sospechas, lo comunicaré, pues en tal caso las pérdidas serían de muchísima entidad.—*Corresponsal*.

CONOCIMIENTO DIFÍCIL

Kylon, el inmortal filósofo de Lacedemonia, uno de los llamados siete sabios de Grecia, discurrió cierto día en Atenas con uno de los ancianos que componían el Areópago, tribunal con caracteres también de cuerpo consultivo y que con el Areópago fué respetado por Solón en sus leyes constitucionales.

Formado el Areópago por los arcontes cuya administración había sido más honrada y por los que mayores pruebas habían dado de experiencia y de saber, era un cargo vitalicio que rodeaba de una aureola de autoridad y sabiduría al que lo ocupaba.

Estos, por su parte, creyendo ser los únicos y más fáciles guardadores de las leyes, y erguidos en velar mejor que nadie por la pureza de las costumbres y la moralidad del pueblo, teníanse por verdaderos sabios.

Así fué como Didón, que era quien debatía con Kylon, dijo á éste en un arranque de orgullo:

—Yo lo sé todo y todo lo conozco.

—Menos una cosa—le respondió el de Lacedemonia—y por eso voy á darte un consejo: *Conócete á tí mismo.*

Y le volvió la espalda.

Este es el origen del *Nosce te ipsum.*

(Prohibida la reproducción)

EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres de la tarde dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el Alcalde Sr. Aparicio, y, aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Anunciar por el término de diez días y bajo el mismo tipo la tercera subasta para contratar la continuación de las obras del caño de las Ollerías, por haber quedado desierta la primera y segunda por falta de postores.

Pasar á la comisión respectiva el expediente de contratación del servicio de limpieza y riegos para que lo estudie detenidamente, en vista de la diligencia de subasta que quedó desierta por falta de postores, y que entretanto continúe hecho cargo del mismo servicio el actual contratista que así lo ha prometido á la Alcaldía.

Continuar el contrato de la casa número 2 de la plaza de Orive, donde se halla instalada la Escuela municipal de Artes y Oficios y en la que su propietario ha hecho una rebaja por la que el alquiler anual queda reducido á 1575 pesetas.

De conformidad con lo acordado para la alineación de la calle Gondomar, aprobar la expropiación del terreno que ha de quedar en beneficio de la vía pública al reconstruirse la casa número 10 de la calle S. Felipe por la parte de la de Gondomar, y la valoración del mismo hecha por el Arquitecto que lo justificó en 1275 pesetas.

Aprobar una moción de la Contaduría municipal que dá cuenta de los destinos que han sido provistos por el Ministerio de la Guerra, y cuya relación inserta la *Gaceta* del 15 del actual.

Y, por último, leída una moción de la Comisión que ha entendido en las tablas reguladoras consultando si después de publicada la R. O. de 25 de Abril último, ha de proseguir el Ayuntamiento mostrándose parte en el sumario que se sigue contra la Sociedad de Cortadores, hicieron uso de la palabra los Sres. García González, Ariza, Fernández Jiménez, Castillejo, Zaragoza y Conde para explicar varios conceptos de la moción.

Se origina una disensión sobre quién ha de ser el primero que vote, y se lee repetidas veces el reglamento. El incidente continúa; el Sr. García González pasa de la derecha á la izquierda para conocer la opinión de los que ocupan los bancos de la primera, y el Sr. Vi-

llalba pide ocupe el Sr. Ariza el puesto que le corresponde al lado de la presidencia.

El Sr. Alcalde al comenzar la votación se retira, ocupando la presidencia el Sr. Ariza.

El Sr. Conde dice al Sr. Aparicio: *«Eso es un pastel, Sr. Alcalde.»*

Se retira del salón y le acompaña, discutiendo con él, el Cr. Conde.

También abandonan el salón los señores Hidalgo y García González.

Se procede á votación nominal y se acuerda desistir de mostrarse parte el Ayuntamiento en el sumario antedicho.

La sesión se levantó á las cuatro.

TOROS EN CABRA

La corrida de ayer

A la hora de comenzar la corrida se ve la plaza llena de muchos forasteros y muchas mujeres hermosas en las localidades de preferencia.

Hecho el despejo, se dá suelta al primero, de nombre *Sarmiento*, bravo y de poder. Aguenta siete varas y muere un caballo. Los matadores se lucen en quites.

Sevillano y Blanquito cuegan tres pares.

Algabeño muletea regular para dos pinchazos, una estocada y dos intentos de descabello.

El segundo, de alias *Escribano*, sale y se observa padece el mal de la pezuña. El público protesta y le sustituye otro toro del ganadero señor Lezcano.

Este reserva sale con muchos pies.

Montes lo pasa con tres verónicas y uno por detrás.

Entre Calderón y Sordo cuegan tres pares.

Montes, con inteligencia, sujeta al toro, que está huido. (Aplausos).

Montes, se tira y coje un pinchazo superior y más tarde una gran estocada. (Ovación).

El tercero conocido por *Reinasolo*, sale bravo y Montes lo cambia de rodillas. (Aplausos).

El bicho aguenta ocho varas, matando dos caballos.

Sevillano y Blanquito cuegan dos pares y medio.

Algabeño torea superior de muleta para un pinchazo y una gran estocada. (Ovación).

El cuarto, de alias *Papelero*, occidioso y de poder, aguenta seis varas, matando dos caballos.

Algabeño remata un quite coleando con inteligencia.

Montes, en otro quite, se arrodiña de espaldas. (Ovación y música.)

Entre Sagasta y Sinuente cuegan tres pares y medio.

Montes retira la gente y torea de muleta valientemente para cobrar media estocada.

Después, con grande valentía, atiza una estocada archisuperior que le vale una grande ovación y la oreja del bicho.

El quinto, conocido por *Caletero*, sale con valentía acometiendo á los piqueros. Los matadores rivalizan en quites.

Sevillano cuega dos pares y medio y el Algabeño, complaciendo al público, emplea bonita faena, para cojer una estocada mayúscula.

Cierra plaza *Navarrito*; bravo y de poder, aguenta ocho caricias de los picadores.

Entre Calderón y Sagasta prenden cuatro pares regulares.

Montes brinda á un tendido y llegase al toro desplegando la muleta en la misma cara.

Después da cuenta de su rival de un pinchazo bueno y una estocada hasta el pomo.

MINERA

Los Ingenieros al servicio de esta provincia demarcarán del 28 del mes actual al 5 de Julio próximo y siguientes las minas que á continuación se expresan:

Término de Belmez.—Las nombradas *Carlota, Santa Isabel, Santa Ana y Seis*

Amigos, de hulla, y Dolores y Pilar, de plomo.

Término de Santa Eufemia.—La *Ascensión, de hierro, y Santa Julia, de plomo.*

Término del Viso.—Las nominadas *Carmen y María Pepa, ambas de plomo.* Además se practicará un reconocimiento en la *Demasia á San Jorge, del propio término.*

Del 7 al 15 de Julio serán demarcadas las tituladas *Virgen del Carmen, María, Lucía y San Manuel 2.º, de hulla, y Santana, de plomo, todas ellas del término del Belmez.*

BAÑOS DE MAR EN MÁLAGA

Con motivo de la próxima temporada de baños de mar, las compañías de los ferrocarriles de M. Z. A. y Andaluces, han establecido como en años anteriores, un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta, á precios reducidos, desde Madrid y otras estaciones de la red de M. Z. A., con destino á los de Málaga, Puerto de Santa María, Puerto Real, Cádiz y Sanlúcar de Barrameda.

Estos billetes serán personales, y podrán utilizarse por los trenes correos y mixtos, dentro de los sesenta y treinta días que respectivamente se les fija como plazo de validez.

Además, se introduce este año una nueva combinación para las familias que en grupos de cuatro á seis y de siete ó más individuos se dirijan á las playas antes citadas.

Como estos billetes tienen precios reducidos del 20 al 25 por 100 respecto de los del servicio antes citado, y son igualmente personales y valederos por treinta y sesenta días, es de creer que han de facilitar mucho la concurrencia á los citados puertos.

En las estaciones interesadas se facilitarán al público prospectos que contienen todos los detalles de estos servicios.

Ingleses y boers

DE LA AGENCIA FABRA

París 23.

El periódico vienés *Deutsches Volksblatt* examina la situación de los ingleses en el Africa del Sur, que conceptúa bien poco favorable, pues no solo no decrece el ardor belicoso de los boers, sino que el número de los insurrectos en el Cabo va en aumento.

En tales circunstancias, el periódico austriaco cree que Inglaterra se daría por satisfecha encontrando una salida para el problema sudáfricano.

Supone también que una intervención en los momentos actuales tendría probabilidades de buen éxito, ya que la Gran Bretaña no puede soñar en convertir las dos Repúblicas en una colonia sin mandar para ello todo el ejército inglés al Africa del Sur.

París 24.

La Prensa alemana, hablando del cambio de opinión que se está produciendo en Inglaterra, y particularmente en Londres, dice que hace algunos meses no hubiera podido llevarse á cabo, sin un vivo movimiento de protesta, la manifestación á favor de la paz y la independencia de los boers; pero que ahora la situación se ha modificado de tal manera, que los amigos de la paz no tienen motivo más que para felicitarse de que, á despecho de la acusación de traición, millares de ingleses protesten con energía contra una guerra inícu.

PARA LAS DAMAS

MODAS

Sigue la carencia de novedades. Los principales centros elegantes de Europa, parecen haber dicho ya la última palabra en lo que respecta á las modas de verano y por este motivo las cuestiones que ahora se tratan y se discuten son secundarias y por regla general solo se refieren á detalles más ó menos interesantes, pero detalles al fin.

Una de las cuestiones que están sobre el tapete actualmente en Francia, es la relativa al corsé. La célebre actriz Jeanne Granier ha introducido en este ramo una novedad que está llamando extraordinariamente la atención y que ha sido desde luego aceptada por todas las damas del mundo elegante.

Es un corsé que lleva cuatro tirantes, los cuales se amarran á la media por delante y por el costado, en tal forma, que aquél queda siempre estirado y ceñido. Esta prenda dá al cuerpo una esbeltez extraordinaria. Por esto no es raro, ni mucho menos, que las damas lo hayan aceptado sin vacilación y con gusto.

Los principales modistos de la capital francesa, á quienes se ha pedido su opinión sobre el uso del corsé, afirman, lo cual es muy comprensible, que el uso de dicha prenda es indispensable, pero que su volumen y peso deben reducirse en todo lo posible, problema que parece haber resuelto ya madame Jeanne, la célebre artista á quien antes aludimos.

Indiscutiblemente, el corsé es una de las prendas que mas han discutido y combatido los higienistas, sin duda con razón, por que á na sie puede ocultarse que una de esas prendas, rodeadas de un tupido varillaje que oprime los pulmones y dificulta la respiración, es altamente perjudicial para el organismo. Afortunadamente ya parece que los adelantos tienden á seguir los consejos de la ciencia y los corsés son más ligeros, más flexibles y no oprimen ningún órgano importante.

Ahora los higienistas condenan enérgicamente las faldas largas para la calle por los millares de microbios que recojen las colas. Las señoras parece hallarse dispuestas á aceptar también en este punto los consejos de la higiene y por esta razón las modas tienden á hacer desaparecer las faldas largas en los trages de paseo.

Una de las novedades más salientes ahora en los atavíos femeninos, son los grandes velos con que las bellas envuelven por completo su cabeza, y esto se explica sabiendo que el automóvil gana terreno de día en día y que la velocidad con que éste camina hace preciso precaverse del polvo y de las piedrecitas de la carretera.

Los sorbreros, en general, son muy grandes, de la forma de los llamados «Gainsporough», y hacen un efecto muy artístico con el amplio velo de que ya hemos hablado.

PLAZA DE TOROS

Anteayer y ayer tarde diéronse los últimos espectáculos en el circo de los Tejares por los artistas que forman parte de la compañía internacional, que ha venido actuando en el teatro de verano.

El domingo acudió menos gente á la *matinee*, y la última parte, en la que el *Bolo* mechó á una vaca, estuvo muy aburrida por resultar mansa.

Desde el segundo tercio saltó al redondel una turba de *capitalistas*, que no bajarían de treinta é hicieron más pesada la faena.

Ayer, en cambio, hubo más orden y más concurrencia.

La parte taurina gustó extraordinariamente.

Ocupaban la presidencia los señores Tortosa, Perol y Salinas, que han hecho una institución el acto de presidir las fiestas acróbato-taurinas.

Tras el paseo acostumbrado, sale el *Bolo* vestido de Comendador para verificar el experimento de D. Tanoredo, y lo brinda á D. Miguel Sainz, que se halla en el tendido número ocho.

La vaca se dirige al pedestal, al parecer con intención de echar por tierra la estatua, y á medio metro de la misma se pára en firme, la huele y se marcha con la música á otra parte.

El delirio en palmas y vitores; un espectador emocionado le arroja una alpargata vieja, y D. Miguel Sainz le obsequia con una preciosa sortija.

Comienza la parte seria del espectáculo.

En él se hacen *suertes* inverosímiles y se capea de un modo novísimo.

Los banderilleros se toman media hora para ponerle los zarcillos y al fin pasa la res á manos del *Conejo Viejo* que estuvo monumental; tanto que la presidencia entre el porular regocijo le dió los tres avisos de reglamento.

El *matador* se mesaba los caballos al segundo, y el *buró* se sentó aburrido al oír tocar el tercero; todavía dió un par de vueltas por la plaza hasta que quedó para el arrastre al millonésimo pinchazo.

Por modestia natural no permitió que lo sacaran en hombros.

En resumen; un rato divertidísimo, al que contribuyeron la presidencia y el decaño de los toreros por partes iguales.

POESIA

EL TOLDO

Quitándole á las luces
Del medio día
Esos tonos brillantes
Que nos deslumbran,
Pueden verse en los patios
de Andalucía,
Los protectores toldos
Que allí se encubren.
Ellos del sol esquivan
Los rayos rojos,
Que más opacos llegan
Hasta las flores,
Y ellos hacen más tarde
Que nuestros ojos,
Con el sueño se cierran
Y los calores.
El patio que es un nido
De luz y aromas
Queda con esos toldos,
Por el Estío,
Como una oscura gruta
Dando las pomas,
Esparsen sus perfumes
En lo sombrío.
Por su influjo los patios
Tienen frescura,
Que convida al descanso
Si en la floresta,
Se percibe la esencia
Suave y pura,
En las horas de calma
Que trae la siesta.
Bajo sus anchos pliegos
Canta el canario,
Que dá al viento sus notas
Siempre divinas,
Y emigrando, más tarde
Del campanario,
A sus alambres vienen
Las golondrinas.
La fuente que murmura
Con gratos sonos,
Con el agua más fresca
La sed apaga,
Bajo los toldos zumban
Los moscardones,
Y el aura de la tarde
Suspira y vaga.
JULIO VALDELOMAR.

Crónica Provincial

En este Gobierno se ha presentado una instancia por D. Estaban Rodríguez Silva, en representación de la Sociedad titulada *La Electra de Villanueva de Córdoba*, solicitando la imposición de servidumbre forzosa de paso de corriente eléctrica en Villanueva de Córdoba, para el alumbrado público y particular de dicha población.

Las reclamaciones deben presentarse en el término de un mes en la Jefatura de Obras públicas de la provincia, donde está de manifiesto el proyecto.

Han sido nombrados Jueces municipales: del Viso de los Pedroches, D. Felipe Ruiz Sánchez; de Palenciana, D. Juan Hurtado Gallardo, y de Villafraña, D. Francisco Molina.

Entre 6 y 7 de la tarde del jueves 20 del actual, estaban bañándose dos niños en el río Marbella en la presa del molino de los Abades, del término de Baena; otros dos niños se hallaban proc-

Crónica Local

La velada de San Juan

Pocas veces hemos visto tan concurrido el amplio paseo del Gran Capitán como en la velada del domingo último.

Desde las primeras horas de la noche hasta bien entrada la madrugada estuvo intransitable, y el calor que se dejaba sentir en otros sitios, allí aumentaba con la presencia de miles de mujeres hermosas, orgullo de nuestra patria y objeto de admiración y entusiasmo nuestro.

Las sillas colocadas hasta la esquina de los Tejares estuvieron ocupadas toda la noche.

Las máscaras fueron escasas, pero vistieron con mejor gusto que el acostumbrado, pues solo vimos dos ó tres ramarrachos.

Sin máscara, pero haciendo alarde de impudor, no faltaron mujeres públicas que á lo que observamos van todas las noches al paseo sin que nadie se lo estorbe.

Por lo visto en Galicia está eso muy admitido.

Suicidio

Es completamente inútil la reserva que nuestros colegas se imponen en cuanto se refiere al suicidio de ayer, no solo por que desde el primer momento fueron del dominio público tanto el triste suceso como las causas que lo motivaron, sino por que los correspondientes de los periódicos madrileños se apresuraron, como es natural, á transmitir la noticia á sus respectivas publicaciones, y hoy es ya conocida en toda España.

El hecho es que el joven P. Juan Castro Amo, profesor Veterinario é hijo del Inspector Jefe del Cuerpo de vigilancia de esta provincia, á quien había sustituido en el cargo de conserje del Circolo «La Peña», se disparó ayer de mañana un tiro en el corazón, hallándose acostado en su domicilio, quedando muerto en el acto.

Dadas las condiciones y circunstancias del suicida, es de lamentar el hecho en sí mismo y los motivos que, según se dice; indujeron al desgraciado joven á adoptar tan desesperada resolución.

Honor

Ha sido nombrado congregante honorario de la Asociación de la Purísima Concepción y de S. Estanislao de Kostka nuestro querido amigo D. Juan B. Espejo, en atención á los relevantes servicios que viene prestando á la misma.

Una comisión de la Asociación citada visitó ayer al Sr. Espejo para entregarle el diploma en que se hace constar el expresado nombramiento.

Juicios orales

Ante la sección segunda de esta Audiencia, se celebrará el día veintisiete del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Montoro, por allanamiento de morada, contra Manuel Madueño Fresco, á quien defenderá el letrado Sr. Jiménez Illanes y representará el procurador Sr. Barbudo; la de otra seguida en Castro del Rio, por hurto, contra Juan Elias Ramirez, defendido por el Sr. Aguilar Tabada y representado por el Sr. Alfaro; y la de otra formada en Fuente Ovejuna, por lesiones, contra Emilio Molinas Garcia, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Martinez-Beltrán y Caballero.

Lo sentimos

Ha salido de esta capital con dirección á Sevilla, para asistir á su señor padre que se halla gravemente enfermo, nuestro apreciable amigo el señor Conde de Zamora.

Música

Anoche de nueve á doce tocó escogidas piezas en el paseo del Gran Capitán la banda de música del regimiento de la Reina, cedida gratuitamente por el coronel del mismo Sr. Perol.

Tenemos entendido que es muy fácil alternar en lo sucesivo con la banda municipal, tocando aquella dos veces en semana como los años anteriores.

Concurso

Se celebrará de pastores, el día primero de Julio próximo, en la Comisa-

ria de Guerra de esta plaza, para la adquisición de harina, leña, cebada, paja, petróleo, carbón vegetal, jabón, leña y esparto, con destino á las factorías de subsistencias y utensilios.

Los Luises

Anteayer á las nueve se celebró en la Real Iglesia de San Hipólito la admisión é imposición de medallas á varios postulantes que habían cumplido el periodo de prueba.

Al acto religioso, que terminó con la Sagrada Comunión, asistieron numerosos fieles.

También en este día han ingresado como postulantes varios jóvenes.

Monedero

Un sujeto que hace varios días se viene ocupando en la lucrativa industria de cambiar monedas falsas de dos pesetas fué ayer sorprendido por el guardia municipal número ocho y dió con sus huesos en la cárcel.

Las fuentes

La del Campo de Madre de Dios no echa agua y la de las Margaritas tiene varios desperfectos, derramándose el líquido.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 46.40; á la sombra, 33.40; mínima, 20.00; media, 29.00; altura barométrica en milímetros, 764.70; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E.

Inmoral

Anteayer fué detenido un sujeto que en uno de los canapés del paseo de la Victoria quiso cometer actos deshonestos.

Manantial

En el dintel de la casa municipal de socorro hay una fuente espontánea que deja escapar gran cantidad de líquido mientras escasea en las verdaderas fuentes.

El manantial en cuestión corre desde el domingo.

Llueven D. Tancredos

Se dice que el próximo día de S. Pedro habrá una novillada en el circo de los Tejares y en ella se presentarán seis TANCREDOS para hacer el famoso experimento con cada uno de los novillos.

Nos parecen muchos *himnotizadores*.

Teatro-Circo

Anoche terminó sus tareas la compañía internacional dirigida por Pepito Lopez, que ha venido actuando en dicho coliseo.

Curda

Al depósito de monas fué anteayer una *jumera* que dormía en un poyo en la Ribera y al levantarlo insultó y amenazó al guardia.

Demente

En la calle Badanas hay un individuo, al parecer demente, que da muchos escándalos de los que se quejan los vecinos.

Detención

En la calle Morería fué ayer detenido un sujeto que en estado de ebriedad insultó á varias personas y rompió una cubeta y una escalera, que no eran de su pertenencia.

Cerdos

En el Campo de la Verdad han aparecido cuatro cerdos sin dueño conocido, que puede reclamar su propietario en el Ayuntamiento.

Hurto

La guardia civil del puesto de Las Ermitas detuvo anteayer á dos vendedores de esta capital que con dos caballerías menores conducían dos haces de avena, procedentes de un sembrado de los terrenos del Lugar de la Cruz.

Los individuos mencionados han sido puestos á disposición del juzgado.

Rematada

Hoy ha ingresado en la cárcel correccional una mujer que tiene que cumplir condena.

Denuncias

La Guardia municipal denunció el domingo á dos vecinas del Campo de la Verdad, que promovieron escándalo en dicho barrio insultándose, y á dos sujetos que en la madrugada anterior promovieron escándalo en las Tendillas, causándole uno al otro, arañazos en la cara, siendo curado en la casa de socorro y el agresor detenido.

Ayer denunció al dueño de una casa de la calle Huerto de S. Agustín, que

tiene lleno el pozo negro, filtrándose el líquido por una pared medianera con otra casa de la calle del Zarco; á una *bravía* del Campo de la Verdad, que promovió escándalo en su casa insultando y amenazando con piedras á los demás vecinos; y á un cochero de punto que al prevenirle anoche que se retirara de la parada por no tener licencia, no obedeció.

Las denuncias de hoy han sido contra varios vecinos de la calle Huerto de San Agustín, que depositan despojos de colchones en la vía pública; á un sujeto que promovió escándalo con una mujer en una casa *non sancta* de la calle de Mucho Trigo, y á varias vecinas de la calle Pedro Muñoz, que anoche la *colgaron*, con las frases y epítetos más escogidos y galanos del diccionario.

Cogida

En la corrida de novillos celebrada anteayer en Madrid, y después de bien oído y bien examinado, el cuarto tiró un derrote y embrocó al célebre Don Tancredo López por el muslo derecho, elevándolo á gran altura para dejarle caer á pocos pasos del pedestal.

Cuando el animalito se disponía á recargar sobre su víctima, se llevó al bicho el *Pollo de Valencia*.

A Don Tancredo se le apreció una herida de tres centímetros de extensión por diez de profundidad.

La infanta Isabel, que asistía á la corrida envió al herido 250 pesetas y en el acto abandonó su palco sin aguardar la terminación del espectáculo.

A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se encuentra depositada una maquinilla de cortar el pelo, que intentaba vender un joven que fué ooprendido en ese instante y se dió á la fuga.

Valiente

Varios jóvenes, que quisieron dar muestras anteayer de su valor, insultaron á una joven en la calle Morería y uno de ellos le dió una bofetada.

Conciertos

Los diputados valencianos han manifestado que si se concede el concierto económico á Barcelona, ellos pondrán en juego todos los medios y recursos de que dispongan para que se conceda también á Valencia.

Lo mismo pedirán seguramente otras provincias que no tienen declarada toda su riqueza territorial é industrial, ó que cuenten con medios para desarrollarla, mientras que las provincias pobres resultarían perjudicadas.

Confirmación

De nuevo se ha dictado una Real orden disponiendo que para cancelar en los registros de la propiedad las inscripciones de ventas de fincas, hechas por el Estado, cuyos compradores hayan sido declarados en quiebra por no pagar en los plazos fijados ó por otras razones legales, sean bastantes las certificaciones expedidas por las oficinas provinciales de Hacienda, haciendo constar aquellas circunstancias.

Importante para las personas sordas Los Tímpanos artificiales en el Instituto Hollebecke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebecke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W Inglaterra.

Por fin se ha resuelto.—Hoy ya no han de tener sentirse molestadas por indiscretas miradas las señoras que tengan el cutis con un excesivo desarrollo de vello.

Con el *Depilatorio Venus* se ha resuelto que existe un preparado que, siendo eficaz para la destrucción del vello, es al mismo tiempo un producto completamente inofensivo y que con su sencilla aplicación se consigue limpiar el cutis de este ridículo enemigo de la belleza, al mismo tiempo que le dá una tierna frescura y elegante suavidad.

Los innumerables testimonios que obran en poder de la casa que tiene el secreto de su preparación y el éxito cada día creciente que le dispensa el público, son la mejor prueba de que sus resultados son siempre satisfactorios.

Se vende en todas las buenas perfumerías á 5 pesetas frasco.

CÍRCULO LA PEÑA

Para tratar asuntos del mayor interés y urgencia, se cita á Junta general extraordinaria, que tendrá lugar el día 26 del actual á las nueve de su noche, encareciendo la puntualidad en la asistencia á dicho acto de los señores socios.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Juan y San Pablo, hermanos mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro, por don José Aparicio, en sufragio por sus difuntos.

—Liturgia.—Día 26.—Feria 4.ª.—La Misa y Oficio son de San Juan y San Pablo, hermanos mártires, con rito doble y color encarnado. Se hace conmemoración de la octava en Laudes y Misa.

—Mañana, á las ocho de la mañana, quinto día de la novena al Santo titular en la iglesia parroquial de San Pedro.

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 24 de Junio de 1901.

4 por 100 interior fin de mes, 72.15 —Id. id. contado, 72.15.—Id. exterior, 00.00.—Acciones del Banco de España, 492.00.—4 por 100 amortizable, 00.00.—Cubas de 1886, 86.00.—Id. de 1890, 00.00.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 00.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00.00.—Francos, 39.60.—Libra, 35.20.

Pasatiempos

CHARADA

A la *tercia tercera* se dice al niño cuando alguno lo mece para dormirlo. De *prima con segunda* andar me alegra con una buena moza que el *todo sea*.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR
COR-DIAL-MEN-TE

La han acertado: *La viuda consolada, Una dama, Petrarca, Don Quijote, Cantimplas, Caniyitas y Rompetechos.*

Desde el día, se venden ó arriendan una casa en Belmez, calle Pozo-nuevo número 20 antiguo y 27 moderno y 13 solares en construcción, calle Weyler, del mismo pueblo. Para tratar con su dueño D. Lorenzo Cruzado Berengena, en Villanueva del Rey, 15—1

COCINERA Desea colocarse una buena cocinera. Dará razón la casera de la casa calle de Santiago, número 135. 8—2

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada
Madrid 24 (5.)

Los republicanos proyectan celebrar otro meeting la noche del viernes para conmemorar los fusilamientos de Santa Coloma de Farnés.

—En Pamplona estuvo ayer más concurrida que anteayer la procesión del Jubileo.

En varios puntos hubo colisiones entre militares y paisanos, resultando algunos heridos y contusos.

De Filipinas

Madrid 25 (8.50)

En la Laguna se ha rendido el sucesor de Aguinaldo á los norteamericanos.

Al entregar las armas los filipinos al general yanqui, recibieron bonos de treinta pesos. —*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene á ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta á los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «catofora» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la electricidad, por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriosamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzaban á los enfermos que residían en los grandes centros de población, y aun para éstos, como «Cataforesis del estómago» que se realiza por medio de la «caja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del elemento eléctrico, que desarrolla una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el individuo, sin ocasionar molestias. El enfermo queda sometido á la acción de la corriente eléctrica, que «tonificando» el estómago, triunfa de la «catofora» con todas las enfermedades que ésta desarrolla ó que son su consecuencia: dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, disenteria, úlceras y dilataciones del estómago, neurastenia, catarro gastro-intestinal, y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, y sin hacer ningún instrumento de precisión: basta con aplicar á sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmensas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «caja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

Consultorio médico-quirúrgico internacional

Este Centro científico, uno de los más completos de Europa, está dirigido por médicos especialistas de distintas naciones y por una obstétrica con título de la Universidad de Bolonia, revalidado en España, y cuenta con el concurso de hábiles dentistas. A estas garantías técnicas responden los grandes elementos materiales de que disponemos para la aplicación de los «agentes físicos», que constituyen la última palabra de la ciencia y una de las «especialidades» de este «Consultorio», sin administrar medicamentos al interior. La instalación de la ELECTROTERAPIA es completísima. Contamos con máquinas y aparatos para la aplicación de las corrientes continuas, de alta frecuencia, de D'Arsonval y Tesla, farádicas, sinusoidales, franklinización, aplicando el baño eléctrico, la ducha eléctrica y el sople, con la máquina Carré, y con la moderna de Wimshurst, y el masaje eléctrico. En HÍDRO-ELECTROTHERAPIA tenemos el «baño hidro-eléctrico» con las corrientes sinusoidales y de Maggiorani, y un completo gabinete para duchas hidro-eléctricas filiformes. Instalamos el BAÑO DE LUZ, que hoy en Europa y América da maravillosos resultados por sus efectos tónicos y antisépticos, y sobre todo en la curación del reumatismo. Seguimos aplicando los VAPORARIOS con verdadero éxito en las enfermedades de la piel, de los cabellos, de los ojos y de la garganta. Las INHALACIONES antisépticas y balsámicas nos proporcionan verdaderos triunfos en las enfermedades del aparato respiratorio, y seguimos aplicando las inhalaciones de OZONO, el gran reconstituyente de la sangre y tratamiento único para la curación de la anemia, la tuberculosis y todas las denaturaciones orgánicas, como ha demostrado nuevamente Mr. Labbé en el Congreso de Electrología y Radiología de París. Contamos con un completo arsenal quirúrgico para la práctica de la Cirugía conservadora dentro de las modernas corrientes de la ciencia. Y como medio auxiliar de diagnóstico empleamos la RADIOGRAFIA y la RADIOLOGIA, que, según el ilustre doctor Bergmann, de Berlín, vienen á marcar en este sentido un importantísimo progreso. Por último, consagramos especial atención á la «Cataforesis del estómago» por medio de la «caja epigástrica», sistema curativo del que tenemos privilegio de invención por 20 años. Estos elementos científicos y otros muchos, cuya enumeración sería muy larga, colocan á este CONSULTORIO en primer línea en el mundo de la ciencia.

ARENAL, 1, MADRID



SANTA MATILDE Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

●● Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Alejandria ●●

CALLE JESÚS MARIA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad

Hay gran surtido de opiatas y elixires.



DEPILATORIO "VENUS"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

SE VENDE EN CÓRDOBA

Perfumería de D. Manuel de la Cruz, Librería 19; y Droguerías de Sres. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos 10; Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento 10 y 12, y Marqués y Urbano, Alfaro 11, 13 y 17.

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15